

En Madrid, un mes...	1 peseta
En provincias, tres meses...	5
seis meses...	9
un año...	16
En la Península, tres meses...	12
un año...	40
Venta a una mano de 25 ejemplares...	3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.	

## Oficial.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Estado.**— Reales decretos disponiendo que D. Arsenio Martínez Campos cese en el desempeño interino del ministerio de Marina, encargándose nuevamente de dicho departamento D. Francisco de Paula Pavia y Pavia.

**Marina.**— Real decreto nombrando segundo jefe del departamento de Cádiz al contralmirante D. Pedro Aubaredo y Bouyon.

— Otro nombrando mayor general de marina del departamento de Cartagena al capitán de navío de primera clase D. Gabriel Pita Daveiga y Sollosso.

— Otro relevando del cargo anterior al capitán de navío de primera clase D. Fermín Cantero y Ortega.

## CAJA GENERAL DE DEPÓSITOS.

Esta direccion general ha acordado los pagos que se expresan a continuación para el día 4 del corriente, de diez a dos de la tarde:

Intereses de depósito en metálico procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de propios.— Segundo semestre de 1877.— Facturas números 2.601 a 2.700 de señalamiento.

Resguardos al portador amortizados.— Sorteo de 30 de Junio de 1879, facturas números 256 a 270 de señalamiento.

## DIRECCION DE LA DEUDA.

Esta direccion general ha dispuesto que por la tesorería de la misma se satisfaga el día 3 del corriente, de once de la mañana a dos de la tarde, el importe de las facturas de intereses de obligaciones del Estado por ferrocarriles del vencimiento de 1.º de Julio último, señaladas con los números 2.734 de presentación.

— También se satisfarán en el expresado día y hora las facturas de igual clase de Deuda, correspondientes a igual semestre, comprendidas en el sorteo celebrado en 21 de Mayo próximo pasado, números 675 a 890, que apesar de haber sido llamadas no se han presentado al cobro oportunamente.

— También se satisfará por la tesorería de esta direccion, y en el mismo día y hora, el importe líquido a que ascienden las proposiciones admitidas en la subasta ordinaria de renta perpetua al 3 por 100 interior y exterior, celebrada ante la Junta de la Deuda el día 20 de Agosto próximo pasado.

## La Prensa.

Desde el momento en que se reconociera a los municipios el derecho de censurar a los diputados por abstenerse de votar en las Cortes, habria que reconocerles tambien el de hacer lo mismo por los votos que emitirán.

¿Y esto admisible? ¿Qué fuerza moral tendrían las leyes si las corporaciones municipales de cada una de las cuarenta y nueve provincias censurasen a sus respectivos representantes por haberlas votado?

(Act.)

Creemos nosotros que el partido constitucional, dentro de la monarquía de don Alfonso XII, es una solución para el porvenir, tanto más necesaria cuanto mayor sea su prudencia y más acendrado su patriotismo para saber esperar ese porvenir.

(Epoca.)

Abramos todos, con confianza, el espíritu a más risueños horizontes. Tenemos fe completa en la gran mision de nuestro siglo; en los tiempos en que hemos nacido, los poderes públicos no han de dejarse influir por sentimientos suicidas. La Providencia suele dotar a la juventud de uno y otro sexo de grandes instintos... y el régimen representativo es el gobierno de la civilización.

(Debates.)

Aquí gastamos el tiempo en derribar ministerios, cuando precisamente lo que hace falta son gobiernos estables, vigorosos y dedicados por largos años al estudio de todos esos problemas.

(Siglo.)

D. Carlos hace muy bien en no renunciar a nada, imitando a la zorra que no queria coger las uvas.

Al fin y al cabo, es indiferente que renuncie o que no renuncie, porque ambas cosas tienen sin cuidado al País.

(Política.)

Es verdaderamente desconsolador que se lleve la pasion hasta el punto que se lleva. Pues qué, el ser jefe de un Gabinete elegido por la Corona, ¿es cargo tan baldío que queda por bajo del primer espíritu soberbio que parece querer someterlo al jefe del partido?

(Pabellon Nacional.)

No sabemos si se arrepentirá algún día, pero, por optimistas que seamos y por mucha que pueda ser la simpatía que nos ins-

pira su pasada colaboración con nosotros a la obra inmortal de la gloriosa revolución de 1868, no habremos de arrepentirnos nunca de afirmar, como afirmamos, que todas las conjeturas acerca de lo porvenir son verosímiles, menos la suposición de la subida al Poder del partido constitucional.

(Democracia.)

El interes de España demandaba, a nuestro juicio, que las Cortes se hubieran reunido ahora, en los primeros días de Setiembre, para establecer en Cuba un orden de cosas definitivo, dando satisfaccion a los legítimos deseos de aquellos pueblos.

El Ministerio ha desatendido ese interes. Lo ha sacrificado al interes del partido conservador, incurriendo en una falta grave, que revela cuánto arraigo tienen entre nosotros las malas prácticas gubernamentales.

(Liberal.)

Lo único que en Cuba debe hacer falta es la comisión encargada de proponer las reformas, puesto que es lo que fomenta el Gobierno.

(Iberia.)

## Extranjero.

De Bucharest anuncian que el ministro de Negocios extranjeros de Rumania, monsieur Boerescu, regresaría a dicha capital sin pasar por Roma. Se cree que la mision del ministro a las diversas cortes extranjeras no ha tenido feliz éxito.

Su mision tenia por objeto asegurar a las potencias que el nuevo Gabinete de Bucharest tiene la intencion de someterse a las prescripciones del tratado de Berlin relativas a los israelitas, dando como prueba de ello que el gobierno del príncipe Carlos está decidido a ir más lejos que las proposiciones presentadas recientemente en Berlin por M. Sturdza, y que concedian los derechos de ciudadanía a los israelitas sobre la base de la individualidad.

En el sistema sometido actualmente por M. Boerescu a la aprobacion de los gabinetes, la declaracion de los israelitas como ciudadanos rumanos se haria, no por individuos, sino por listas. Este sistema, a juicio del ministro rumano, se conciliaria con las exigencias de las potencias que piden la emancipacion colectiva de los israelitas y con las dificultades locales que esa emancipacion suscitaria al gobierno de Bucharest.

Esta cuestion de los israelitas tiene muy preocupados los ánimos en Rumania. En Bucharest es tan grande la preponderancia de los israelitas sobre los rumanos en las clases industriales, que de 4.861 individuos dedicados a plateros, sastres, relojeros, lamparistas, libreros, sombrereros, pintores, torneros, etc., 1.481 son rumanos, y los 3.380 restantes israelitas, siendo en cada uno de los oficios mayor el número de israelitas que el de los rumanos.

El emperador de Austria ha por fin elegido al sucesor del conde Andrássy; es el baron Haymerle, del que el *Tagblatt* hace el relato siguiente:

«Hombre de 50 años de edad, perteneciente a una antiquísima familia húngara, el baron Haymerle cuenta numerosos servicios en la carrera diplomática. Sucesivamente ministro en Atenas y en la Haya, es hoy embajador en Roma. En su calidad de segundo enviado extraordinario de Austria-Hungria en el Congreso de Berlin, tomó parte muy activa en las deliberaciones de este Congreso. Nunca se ha ocupado de política interior, y por lo tanto no ha podido tomar parte en las discusiones parlamentarias.»

La prensa católica belga ha roto ya el círculo de reserva en que se mantuvo durante los momentos que siguieron a las palabras de conciliación pronunciadas por el rey en las fiestas de Tournay.

El *Courrier de Bruxelles*, uno de los órganos más característicos, parece que halla cierto fondo de irónica concesion en la invitacion que conocemos. «Esa invitacion nos parece del todo insuficiente mientras M. Frere, el verdadero y real orador de Tournay, conserve en el interior su ministerio de la Guerra, no traslade a su ley las aserciones de su circular y persiga a los católicos con vejaciones continuas en todas las esferas de la vida civil y religiosa. ¿Cómo nos va a hacer creer seriamente en las protestas del banquete en los instantes en que hace al clero, a los religiosos, a las diputaciones permanentes católicas continuas guerra, y rehusa los más pequeños subsidios a la Iglesia?»

Pocas líneas despues añade: «Bien pueden persuadirse los siete hermanos masones de que los católicos no serán juguetes de la comedia oficial representada por el ministerio.

Para cortar la polémica ardiente que viene siguiéndose hace días entre la prensa rusa y la prensa alemana, el *Messenger du Gouvernement*, diario oficial ruso, ha publicado el 29 de Agosto la nota siguiente:

«Una parte de la prensa rusa se ha ocupado mucho en estos últimos tiempos de la política interior de los gobiernos ex-

tranjeros, é imitando en este punto la conducta de periódicos extranjeros bien conocidos, que han adoptado, relativamente a la Rusia y a su política, un lenguaje hostil y vivo hasta la torpeza, se ha dejado arrastrar a hablar de un modo que no puede ser más apasionado.

Los juicios formulados por los diarios rusos sobre las cuestiones interiores que agitan tal ó cual Estado extranjero y sobre el cambio de actitud de tal ó cual potencia en la política exterior, constituyen casi delitos de imprenta.

Los juicios de nuestros periódicos referentes a los gobiernos extranjeros y a los hombres de Estado que están a su frente, traspasan los límites impuestos por una prudente moderacion.

El gobierno desaprueba formalmente esa actitud de la prensa y la encuentra incompatible con las relaciones amistosas que reinan entre la Rusia y todos los Estados extranjeros, y con la idea seria que la prensa debe formarse de sus deberes para con el país.»

Anteayer se verificó en Burdeos la eleccion de un diputado en reemplazo de Blanqui, declarado ya incapacitado por la Cámara de Versalles.

Tres eran los candidatos que se disputaban el triunfo, y han obtenido: Blanqui, 3.939 votos, y sus dos contrincantes, en junto, 3.226. Hay, por consiguiente, empate.

Los periódicos insertan noticias recibidas de Zanzibar con fecha 26 de Julio, que hacen relacion a las misiones católicas y a las exploraciones belgas.

Cambier, jefe de la primera de éstas, salió de Kinza el 7 de Mayo y llegó el 26 a Kassagera, dirigiéndose luego a Masikambos, en la orilla oriental del lago Tanganica y a 7º de latitud meridional. Contaba con invertir en el viaje de 35 a 40 días. Su caravana consta de 270 indígenas wanyamuezis.

La segunda expedicion, a las órdenes del capitán Popelin, y auxiliada por la del doctor Van der Honvel, se compone de 50 zanzibaritas y 260 wanyamuezis, y habia atravesado ya, sin inconveniente alguno, por Kangani.

El abate Guyot, de las misiones de Argelia, espera a los expedicionarios, desplegando gran actividad en preparar cuanto necesitan aquéllos para emprender su peligrosa expedicion al corazón del Africa.

Como se ve, ha conseguido lo que deseaba el P. Bequer, general de los jesuitas, que habia ido a Roma, segun se dice, no para influir en la publicacion de la enciclopedia, sino para y simplemente para organizar en Africa misiones que, bajo las órdenes del Vaticano, auxilien a los exploradores europeos.

La Bohemia y el partido tcheque manifiestan ya claramente sus aspiraciones.

El *Slovenski Narod* pide la autonomia absoluta de la Carniola, alegando los precedentes administrativos de la Galitzia y las reivindicaciones de Bohemia y Moravia. Cita, ademas, el ejemplo de la Croacia, que ha obtenido la creacion de una universidad propia.

Hé aquí los principales puntos del discurso-programa pronunciado por el doctor Herbst en la gran reunion parlamentaria que ayer tuvo lugar en Linz:

«Concesiones a todos los tcheques con toda la amplitud que permita el terreno constitucional.

Estrecha union de los grupos liberales respecto a lo fundamental; libertad de accion para todos los demás asuntos.

Conciliacion franca y leal en lo que concierne a las libertades comunes a todas las nacionalidades.

Al llegar el emperador a Praga, con objeto de asistir a las primeras maniobras, ha sido saludado con un unánime grito: ¡Viva el rey de Bohemia!

## Las próximas elecciones

Y LOS PARTIDOS EN PRUSIA.

Las elecciones legislativas que en el mes de Octubre han de tener lugar en Prusia, es lo que principalmente preocupa hoy a los hombres políticos, no sólo de aquel reino, sino de toda Alemania; porque cualquier acto ó suceso político que se verifique en Prusia, dada la situacion que ocupa este Estado en el imperio alemán, no puede considerarse como exclusivamente prusiano, sino que forzosamente reviste un carácter alemán y tiene que hacer sentir su influencia en toda Alemania.

El rey de Prusia es el emperador alemán; el príncipe de Bismarck, presidente del Consejo de ministros prusiano, es al mismo tiempo canciller imperial; Prusia, en fin, constituye por sí sola más de la mitad de Alemania; y ademas, si bien encontró muy preparados los espíritus para la obra de la unidad, lo cierto es que sus hombres la han realizado con una energía, inteligencia y oportunidad verdaderamente prodigiosas. Por todo esto, Prusia ha conquistado el derecho, y lo ejerce, de ser el centro del sistema político alemán, siendo satélites suyos, más ó menos importantes, segun su fuerza, los otros 24 Estados del imperio.

Así se explica la ansiedad de toda Alemania por conocer la opinion que el cuer-

po electoral prusiano expresará en el próximo Octubre acerca de la política del príncipe de Bismarck; tanto más cuanto que, habiendo sido elegido el Landtag (Cámara de los Diputados de Prusia), recientemente disuelto lo mismo que el Reichstag (Parlamento alemán), disuelto el año pasado por no secundar los planes reaccionarios del príncipe de Bismarck, en la época en que el canciller se apoyaba principalmente en el partido liberal-nacional, éste tenía en él mayoría; y es natural haya gran interes por ver si los electores prusianos, como los de toda Alemania el año pasado, siguen al príncipe-canciller en su evolucion hacia la derecha, en cuyo caso desaparecerá el antagonismo que entre el Reichstag y el disuelto Landtag existia, ó si, por el contrario, el pueblo prusiano desaprueba la marcha política iniciada por el poderoso ministro con el auxilio de todos los elementos reaccionarios y ultramontanos.

Estos últimos son los que más se mueven y agitan por obtener el triunfo, celebrando en todas partes reuniones en que se proclama invariablemente como fin principal de los esfuerzos del partido la derogacion de las famosas leyes religiosas de 1873, dirigidas contra la Iglesia católica, y por cuya aprobacion en el Parlamento prusiano tanto combatió el príncipe de Bismarck, quien ahora, segun todos los indicios, está dispuesto a abandonarlas a cambio del apoyo del partido del centro, ó sea de los ultramontanos, a su política reaccionaria.

La derogacion de dichas leyes, que, dicho sea de paso, sólo son prusianas y no se extienden a toda la Alemania, como generalmente se dice, esperan obtenerla al fin y al cabo los ultramontanos, como precio de sus servicios al canciller; y como les será tanto más fácil conseguir su objeto cuanto más necesarios se hagan a aquél, todos sus esfuerzos se dirigen a impedir que vuelvan a acercarse al príncipe los liberales-nacionales.

Esta agrupacion, en cuyo seno luchan dos tendencias contrarias, una conservadora, que prefiere transigir con el canciller a aproximarse a los progresistas, que son el partido verdaderamente liberal de la monarquía, y otra, liberal, que desea la alianza con aquéllos, y romper definitivamente con el primer ministro, en vista de que su política es cada día más reaccionaria, es muy difícil que pueda permanecer unida, porque las divisiones que la trabajan son muy profundas, y producirán irremediablemente la descomposicion del partido que, a decir verdad, ha cumplido ya la mision que tenía que realizar.

Nacido en 1866 de una transaccion patriótica entre los liberales y los conservadores, en los trece años que lleva de existencia ha consumido todas sus fuerzas en la gran obra de la unidad nacional, y hoy es impotente para llevar a cabo la segunda parte de aquella obra, que es dar a Alemania la libertad.

Esta segunda parte tienen que realizarla otros partidos, porque el liberal-nacional ha sacrificado tantas veces su cariño a la libertad en aras del interes de la unidad, que no puede tener el prestigio y el vigor necesarios para llevarla a término. La historia será indulgente con sus inconsecuencias, en consideracion al fin que las motivaba; pero en la actualidad aquel partido ha perdido su popularidad, y carece de autoridad para tomar en sus manos la bandera liberal.

Dividiéndose, y fundiéndose su ala izquierda con los progresistas, se formaría un partido liberal fuerte y robusto, que podría resistir con éxito al príncipe de Bismarck. Si pretende permanecer unido, acabará de perder el poco prestigio que le queda y morirá de consuncion, porque su existencia no tiene razon de ser y sería un elemento perturbador.

Los progresistas, por su parte, acuden a las elecciones con su programa claro y definido, atacando energicamente al príncipe de Bismarck y sosteniendo las prerrogativas del Parlamento y la libertad en el terreno político como en el económico.

Los conservadores casi no tenían necesidad de haber formulado programa, porque se reduce a prometer seguir dando su apoyo al gobierno.

En cuanto al resultado de las elecciones es preciso tener en cuenta que el sistema electoral prusiano se presta mucho a que el gobierno ejerza su influencia sobre los electores, porque los diputados salen de una eleccion de tercer grado, bastante complicada, con arreglo a la Constitucion de 31 de Enero de 1850, cuyo mecanismo es el siguiente.

Los electores de primer grado, que son todos los prusianos de veinte años cumplidos, y que gozan del derecho electoral municipal, nombran los electores de segundo grado, a razon de un elector por 250 habitantes. Estos electores primarios, colocados por orden, con arreglo a la cuota de contribuciones directas que cada uno paga, se reparten en tres clases, cada una de las cuales, sea cualquiera el número de electores que en ella éntre, satisfaga igual total por contribucion; y cada una de esas clases, a su vez, nombra la tercera parte de los electores secundarios, quienes eligen los diputados por circunscripciones.

Claro es que con este sistema es muy fácil al gobierno dejar sentir su influjo tratándose de un país en donde la opinion, aunque formada, no tiene todavía bastante

confianza en sí misma para imponer su voluntad, sobre todo, viendo que los que gobiernan han cubierto de gloria a la nacion, haciendo del pequeño reino de Prusia el imperio más poderoso del mundo.

A nadie, pues, podría sorprender, teniendo en cuenta los recursos de que dispone el gobierno y su empeño en obtener el triunfo, que los elementos liberales, combatidos por la coalicion de los conservadores y ultramontanos, sean derrotados en las próximas elecciones.

Si esto sucede, el resultado puede fácilmente preverse. El gobierno tendrá que hacer concesion tras concesion a los ultramontanos para que éstos sigan dándole su apoyo, y la política prusiana continuará por la pendiente de la reaccion.

Mientras vivan los hombres que hoy rigen los destinos de Prusia, cuya historia es la del engrandecimiento material de esta nacion, las consecuencias no se harán sentir de una manera violenta, porque el pueblo venera los nombres de Guillermo I, Bismarck, Moltke y tantos otros que han engrandecido a su patria; pero cuando estas figuras desaparecieran y se toquen los frutos de la actual política, será bastante ancho el cauce de la legalidad para contener a la tanta más impetuosa cuanto más contenida corriente del progreso?

## Complicaciones posibles.

Mientras la prensa se ocupa incesantemente en hablar de jefaturas del partido democrático, hay quien supone que los demócratas se aprovechan de la falta de union que ostensiblemente se nota entre ellos para ir buscando apoyos y alianzas dentro y fuera de España, con que emprender más tarde una política activa, valiéndose de la astucia unas veces, y confiando otras en debilidades ajenas.

Nosotros no aceptamos esa suposicion, pero fijamos las miradas al otro lado de los Pirineos, para observar la marcha que allí siguen los sucesos, y deducir lo que relacionarse pueda con nuestra patria.

Hoy Francia es el centro del republicanismo latino. Las fuerzas monárquicas é imperialistas están abatidas, y viven sin vigor y sin alientos, esperando todo de la casualidad.

El gobierno francés procura contener la marcha precipitada de los sucesos en el interior, pero no ha de ver con malos ojos en el exterior cuanto pueda encaminarse hacia la identidad de aspiraciones con Francia.

Los elementos que en España existen sin entenderse respecto a fines determinados, pueden tomar rumbos muy distintos, segun sea la marcha de los gobiernos, y segun encuentren predisposicion en ciertos espíritus excitados por la envidia ó guiados por el despecho.

Más daño suelen causar entre nosotros la ceguedad, la equivocacion y la intransigencia en el Poder, que todos los planes mejor concertados de los enemigos del orden y del reposo.

Por fortuna el general Martínez Campos, con una intuicion prodigiosa, ha sabido siempre desarmar a sus enemigos, no sólo por la fuerza en la lucha, sino por la atraccion y la conciliacion bien entendidas.

Contando con esa especial cualidad del presidente del Consejo, no nos preocupa ni en poco ni en mucho el movimiento y la agitacion de los aspirantes a curar los males de la Patria destruyendo al enfermo; pero sí debemos ocuparnos de cuanto entendemos que puede ser conveniente y provechoso para desbaratar cábalas calenturiantes y convertir en amigos de las instituciones a cuantos vean en ellas y en la marcha de los gobiernos la salvacion completa del País.

En este sentido aspiramos, a que el general Martínez Campos ejerza una política tan amistosa como vigilante en el exterior, y tan resueltamente liberal y justiciera como previsora en el interior.

En estos momentos se inician en España las cuestiones más trascendentales para los intereses políticos y materiales de aquende y allende los mares.

Los que desean avivar las discordias no dejarán de estudiar qué intereses pueden resultar perjudicados para halagarlos y excitarlos. Estudie a su vez el Gobierno la extension que haya de dar a ciertas reformas, apreciando antes, con la frialdad de la aritmética, hasta dónde puede llegar el patriotismo con relacion a esos intereses. De este modo, los trabajos de las oposiciones serán infructuosos.

La cuestion económica, que es la

principal de todas las cuestiones de gobierno, debe ser, en nuestro concepto, analizada con un criterio superior y planteada sobre bases que no vayan más allá del límite posible. Presentar los problemas económicos envueltos entre floridos é ilusorios argumentos retóricos, servirá únicamente para aumentar la desconfianza y disminuir las simpatías, introduciéndose el desaliento allí donde debe buscarse el apoyo y la decisión.

A un presupuesto hijo de una inteligencia económica vigorosa, finanse medidas encaminadas a reformar la Administración, cerrándose los portillos a la inmoralidad y los senderos a las influencias políticas, que suelen convertir esa misma administración en protectora de sus deseos, con daño de la justicia y la moral, y tendremos al País propicio a todo lo que sea favorable para las instituciones y al progreso reposado y constante que ha de impulsar los intereses legítimos por las vías del engrandecimiento.

En cuanto a la política en sí, no se estrechen sus cauces ni se pongan injustificados entorpecimientos a su acción liberal, previsor y ordenada.

Cumplanse las leyes, aplíquense con completa igualdad y justicia, no se consienta que por nadie se falte a los preceptos constitucionales ni al respeto y acatamiento a las instituciones, y seguros estamos de que las cábalas de dentro y fuera del País se estrellarán, no sólo ante el rigor del Gobierno, sino ante su acción previsor y benéfica.

Al general Martínez Campos le abonan sus antecedentes y su carácter para iniciar tan salvadora empresa; faltándole únicamente ministros que tengan toda la altura de talento y de carácter capaces para plantear y realizar tamaña obra. ¿Los encontrará?

Los tratados con Marruecos. (1)

Los laureles inmarcesibles que nuestro valiente ejército conquistara en la gloriosa campaña de Africa, hicieron concebir grandes esperanzas de dominio y poderío; pero, aunque esto lastime nuestro orgullo nacional, si en los campos de batalla fuimos los vencedores, casi puede decirse que hemos sido vencidos en el campo de la diplomacia.

La sagaz y astuta política marroquí, esa resistencia pasiva que, inspirándose en el fatalismo, logra cansar al contrario hasta hacerle abandonar su objetivo, ha hecho estériles los triunfos de España.

Si examinamos los tratados de Gad-Ras y de Madrid, ya empezamos a encontrar abdicaciones, ya comenzamos a ver el triunfo diplomático de los marroquíes; pero aún se ha ido más lejos en esta extraña vía.

El ideal de la dinastía Scheriffiana es cerrar las puertas del imperio a toda ingerencia extranjera; y para conseguir esto, pone en juego todas las artes de su sagaz política. Quebrantar este ideal es el objetivo de todas las naciones que con Marruecos tratan. A este objeto se dirigía en 1866 el Sr. Merry y Colon, al estipular el convenio de Fez para el establecimiento de una aduana marroquí en Melilla; y de tal modo se consideró esto como un gran triunfo diplomático que hizo concebir las más halagüeñas esperanzas, que en real orden de 5 de Setiembre de 1866 se decía:

«El establecimiento de relaciones comerciales directas entre Melilla y el Rif, consecuencia del pacto internacional celebrado últimamente por el representante de S. M., y del cual tengo la honra de remitir la adjunta copia, inaugura una situación nueva que puede producir grandes ventajas políticas y materiales para nuestros intereses en aquel imperio.»

Y en efecto, mucho se ha adelantado, tanto, que ya hoy son del dominio público los movimientos de simpatía que hacia España se observan en los moros fronterizos, y con especialidad los ofrecimientos de las kabilas de Beniscar y Benisidel, de que tanto se ha ocupado la prensa.

Melilla estaba en 1866 completamente muerta para el comercio, y desde el establecimiento de la Aduana marroquí ha adquirido aquél un desarrollo grande, desarrollo que han venido a estorbar los aranceles municipales de Melilla.

Pero el convenio para el establecimiento de una aduana marroquí en la frontera de Melilla y aumento de relaciones comerciales (Fez 1866) adolece de defectos capitales, y en él se hacen abdicaciones inconvenientes en alto grado al honor nacional.

Veamos: «Art. 7.º Se ha convenido que, para resolver las cuestiones que se susciten entre las gentes que concurren a la aduana, se procederá de la manera siguiente: Si la cuestión tuviere lugar entre dos españoles, será resuelta y juzgada por el gobernador de Melilla. Si entre dos moros, por el gobernador marroquí. Si el demandante fuera moro y el demandado español, se someterá la decisión del caso a la justicia española. Si el demandante fuera español y el demandado moro, se someterá la decisión del caso a la justicia marroquí.»

Esta estipulación concuerda con la que establece en su art. 11 el tratado de Madrid de 20 de Octubre de 1861; esta estipulación es la jurisprudencia en Melilla, y no sólo en las cuestiones que a la aduana marroquí atañen, sino en todas.

Si el art. 11 del convenio de Madrid de 1861 establece jurisprudencia análoga para los españoles que habiten los dominios marroquíes, debe considerarse que se estipuló para proteger a los españoles en un país cuyos procedimientos, jurisprudencia y enjuiciamiento son primitivos y bárbaros, imitando España en esto a otras naciones europeas en Siam, Túnez, Egipto, mientras que el art. 7.º del convenio de 1866 causa sus efectos en el territorio español de Melilla, cuyos habitantes han venido a quedar en peor condición que los que habitan las propias ciudades marroquíes, pues por el convenio de 1861 los representantes españoles y el demandante español tienen derecho a presenciar el juicio ante el tribunal marroquí (artículo 11), y en Melilla esto es absolutamente imposible, pues por el artículo 6.º del convenio de 1866 se priva a los españoles de pisar el territorio marroquí.

La abdicación que dejamos reseñada crea para los gobernadores de Melilla una situación difícilísima, y en la cual, para salvar algo del honor nacional tienen que recurrir a sus influencias personales, evitando las contiendas y sacrificando muchas veces intereses legítimos.

La aduana marroquí, por las incidencias ocurridas en su instalación (quizas por las instrucciones que de su gobierno tenían los comisarios marroquíes), hubo de instalarse en una de las puertas de la ciudad dentro de sus muros, no en la FRONTERA, como se estipuló; y de ello resulta que a nombre de S. M. scheriffiana se ejerce jurisdicción dentro de la plaza española, y hasta los mismos aduaneros moros llenan su servicio en las playas y muelles de España.

Como se ve, esto es depresivo, y es menester recurrir a la más artificiosa lógica para encontrar argumentos que convengan de que los bienes que a España reporta la aduana marroquí de Melilla recompensan la deshonra de nuestro pabellón.

A largas consideraciones se presta el convenio de Fez que venimos examinando, y del cual apenas hemos tocado a dos artículos, cuando otros y otros nos demuestran los graves defectos de que adolece y que le hacen ineficaz para su objeto; pero el temer de dar demasiada extensión a este escrito, cansando la atención de nuestros lectores, nos obliga a hacer punto por hoy. Continuaremos otro día.

«No tan alta como su madre, rubia también, de talle esbelto y modales distinguidos, tiene la cara un tanto estrecha, boca grande cuando ríe, nariz bastante pequeña y ojos también muy pequeños, pero muy vivos y expresivos. Ríe mucho y con gran naturalidad y cierto candor; mas cuando se la observa atentamente, ofrece el conjunto de su fisonomía una dureza que contrasta notablemente con lo franco de su sonrisa y su tierna edad. Esta es, a grandes rasgos, la impresión que me ha causado su vista.»

Estando todavía D. Alfonso en Arcahon, y después de las primeras entrevistas, se han cruzado cartas muy afectuosas, según se me asegura por personas dignas de crédito, entre las archiduquesas y doña Isabel de Borbon.

Esta señora volvió anoche de su posesión de Chatenay, con objeto de verse con las archiduquesas, con las cuales está hace tiempo unida por estrechos lazos de amistad.

Puedo asegurar a este propósito, sin temor de ser por nadie desmentido, que no es cierto que doña Isabel haya manifestado deseos de ser madrina de la boda, ni de ir a España con este motivo, ni escrito tampoco favorable ó desfavorablemente a ningún hombre político sobre este acontecimiento. Que mira con gusto y complacencia el enlace de D. Alfonso con la archiduquesa Cristina no ofrece ninguna duda ni hace de ello un misterio; mas en cuanto a ir ó querer ir a España, parece que está resuelta a no hacer otra cosa que lo que espontáneamente determine D. Alfonso, y no parece por ahora probable que vaya a España doña Isabel.

Avisada esta mañana por un telegrama del señor marqués de Casa-Fuerte de la hora en que debían llegar las archiduquesas, ha mandado al hotel Maurice á esperarlas al Sr. D. Ramiro de la Puente para darles la bienvenida y pedirles hora de recepción. Es casi seguro que las archiduquesas desearán ser las primeras en ir á saludar á doña Isabel, y la primera entrevista tendrá lugar en Basilewski, donde se dará también en su honor una comida.

De estos extremos daré cuenta á nuestros lectores más adelante. Lo que hoy puedo anticiparles es que, si se ha de dar crédito á la opinión de las personas que se ocupan é intervienen en estos asuntos, se pasará todo el mes de Setiembre antes de que vaya á Viena comisión ó embajada alguna á pedir la mano de la archiduquesa Cristina. El exministro Sr. Silvela, que salió anoche de París para España, así pensaba por lo menos; y en cuanto á las personas que deben componer aquella, tampoco parece que haya nada resuelto de una manera definitiva, aunque se sabe que la embajada será bastante más numerosa de lo que la indicio la prensa de Madrid.

Nuestros lectores saben que se ha hablado estos días de gestiones encaminadas á conseguir que D. Carlos hiciese acto de acatamiento á D. Alfonso, dándole en cambio el título de infante y una fuerte dotación. La noticia ha sido, sin embargo, desmentida por D. Carlos en lo que á su voluntad y deseo personal podía referirse. Conozco unos detalles curiosos relacionados con este particular, que no resisto al deseo de hacerlos públicos, por lo que tienen de singulares.

Ya se sabe que las relaciones personales entre doña Isabel y la familia de D. Carlos se habían hecho tan cordiales en estos últimos tiempos, y eran tan afectuosas y frecuentes, que la prensa llegó á ocuparse de ello, atribuyéndoles un alcance político que excitó grandemente la atención.

Hace muy pocos días, hallándose doña Isabel en su quinta de Chatenay, recibió una cariñosa carta de D. Carlos, anunciándole su intención de pasar á verla con toda su familia. Se extendió en este intermedio la noticia de que D. Carlos iba á hacer acto de sumisión, y en lugar de ir, como había prometido, á Chatenay, escribió otra carta á doña Isabel, diciéndole que desistía de su intento, porque su presencia en Chatenay podía interpretarse como la confirmación de aquellos rumores.—L.»

Las archiduquesas en París.

Con este título publica *El Imparcial* la siguiente carta de su corresponsal en la capital de la vecina república:

«París 30 Agosto 1879. Aprovecho los cortos instantes que median entre la llegada del tren rápido de Bordeaux y la salida del correo de Madrid para explicar, en lo que la premura del tiempo me consiente, los detalles comunicados por telegrama sobre la llegada de la archiduquesa María Cristina y su señora madre á esta capital.

Ausente el embajador de Austria á causa de haber sido llamado á Viena para ser consultado sobre la persona que ha de sustituir al conde de Andrassy en la gestión de las relaciones exteriores de aquel imperio, hallábanse en el andén de la estación de Orleans, esperando á las archiduquesas, la marquesa de Molins y su hija, que volvieron de propósito anoche de Spá, la condesa de Kufstein, el conde de Kufstein, secretario de la embajada de Austria, el marqués de Casa-Fuerte, primer secretario de la embajada española, otro secretario y varios empleados subalternos de la embajada austriaca y dos periodistas, un redactor del *Gaulois* y el corresponsal de *El Imparcial*.

Las archiduquesas venían en un cohe-

salon, acompañadas del señor marqués de Molins y varias personas de su servidumbre. Al detenerse el tren, y antes que los domésticos de la archiduquesa ó los mozos de servicio llegaran á la portezuela, quizas por galantería ó por ser de esta suerte los usos cortesanos, se precipitó rápidamente del compartimiento el señor marqués de Molins, abriendo la puerta del carruaje en que venían las archiduquesas, dándoles la mano para descender al andén. En este punto la señora condesa de Kufstein se adelantó, ofreciendo un elegante bouquet á cada una de las ilustres viajeras; el señor marqués de Molins presentó entonces á su señora é hija, y todos se dirigieron á los carruajes que tenían preparados, encaminándose las archiduquesas al hotel Maurice, donde tienen reservadas habitaciones. Venía también en el mismo tren el duque de Medina-Sidonia, aunque como simple viajero. El marqués de Casa-Fuerte comunicó al marqués de Molins, y éste á la archiduquesa, un telegrama de Madrid dando cuenta de la llegada de D. Alfonso.

Llama la atención á primera vista el completo parecido de la archiduquesa María Cristina y su señora madre.

Es ésta alta, esbelta, elegantísima, de maneras sueltas y distinguidas, risueña y todavía muy hermosa. Resalta agradablemente la tez blanca y sonrosada de su semblante con lo negro del traje que viste. La archiduquesa María Cristina no es una mujer hermosa, pero tampoco fea, ni mucho menos.

No tan alta como su madre, rubia también, de talle esbelto y modales distinguidos, tiene la cara un tanto estrecha, boca grande cuando ríe, nariz bastante pequeña y ojos también muy pequeños, pero muy vivos y expresivos. Ríe mucho y con gran naturalidad y cierto candor; mas cuando se la observa atentamente, ofrece el conjunto de su fisonomía una dureza que contrasta notablemente con lo franco de su sonrisa y su tierna edad. Esta es, a grandes rasgos, la impresión que me ha causado su vista.

Estando todavía D. Alfonso en Arcahon, y después de las primeras entrevistas, se han cruzado cartas muy afectuosas, según se me asegura por personas dignas de crédito, entre las archiduquesas y doña Isabel de Borbon.

Esta señora volvió anoche de su posesión de Chatenay, con objeto de verse con las archiduquesas, con las cuales está hace tiempo unida por estrechos lazos de amistad.

Puedo asegurar a este propósito, sin temor de ser por nadie desmentido, que no es cierto que doña Isabel haya manifestado deseos de ser madrina de la boda, ni de ir a España con este motivo, ni escrito tampoco favorable ó desfavorablemente a ningún hombre político sobre este acontecimiento. Que mira con gusto y complacencia el enlace de D. Alfonso con la archiduquesa Cristina no ofrece ninguna duda ni hace de ello un misterio; mas en cuanto a ir ó querer ir a España, parece que está resuelta a no hacer otra cosa que lo que espontáneamente determine D. Alfonso, y no parece por ahora probable que vaya a España doña Isabel.

Avisada esta mañana por un telegrama del señor marqués de Casa-Fuerte de la hora en que debían llegar las archiduquesas, ha mandado al hotel Maurice á esperarlas al Sr. D. Ramiro de la Puente para darles la bienvenida y pedirles hora de recepción. Es casi seguro que las archiduquesas desearán ser las primeras en ir á saludar á doña Isabel, y la primera entrevista tendrá lugar en Basilewski, donde se dará también en su honor una comida.

De estos extremos daré cuenta á nuestros lectores más adelante. Lo que hoy puedo anticiparles es que, si se ha de dar crédito á la opinión de las personas que se ocupan é intervienen en estos asuntos, se pasará todo el mes de Setiembre antes de que vaya á Viena comisión ó embajada alguna á pedir la mano de la archiduquesa Cristina. El exministro Sr. Silvela, que salió anoche de París para España, así pensaba por lo menos; y en cuanto á las personas que deben componer aquella, tampoco parece que haya nada resuelto de una manera definitiva, aunque se sabe que la embajada será bastante más numerosa de lo que la indicio la prensa de Madrid.

Nuestros lectores saben que se ha hablado estos días de gestiones encaminadas á conseguir que D. Carlos hiciese acto de acatamiento á D. Alfonso, dándole en cambio el título de infante y una fuerte dotación. La noticia ha sido, sin embargo, desmentida por D. Carlos en lo que á su voluntad y deseo personal podía referirse. Conozco unos detalles curiosos relacionados con este particular, que no resisto al deseo de hacerlos públicos, por lo que tienen de singulares.

Ya se sabe que las relaciones personales entre doña Isabel y la familia de D. Carlos se habían hecho tan cordiales en estos últimos tiempos, y eran tan afectuosas y frecuentes, que la prensa llegó á ocuparse de ello, atribuyéndoles un alcance político que excitó grandemente la atención.

Hace muy pocos días, hallándose doña Isabel en su quinta de Chatenay, recibió una cariñosa carta de D. Carlos, anunciándole su intención de pasar á verla con toda su familia. Se extendió en este intermedio la noticia de que D. Carlos iba á hacer acto de sumisión, y en lugar de ir, como había prometido, á Chatenay, escribió otra carta á doña Isabel, diciéndole que desistía de su intento, porque su presencia en Chatenay podía interpretarse como la confirmación de aquellos rumores.—L.»

Impresiones.

Varias veces hemos dicho que la GACETA UNIVERSAL se inspiraba tan sólo en el criterio más ó menos acer-

tado, pero independiente, de sus redactores.

Hoy dice *El Liberal* que la GACETA UNIVERSAL pasa por órgano del gobernador de Madrid.

Pues que no pase. Y no porque nosotros no tuviéramos esto por una honra, sino porque no queremos engalanarnos con plumas que no nos pertenecen.

Créanos *El Liberal*.

*El Globo* ha tenido por conveniente el declararnos fuera de toda importancia en la prensa al dedicarnos una frase con motivo de contestar á otro periódico.

Efectivamente, nosotros no tenemos la importancia de *El Globo*, porque no nos hinchamos; pero en cambio tampoco nos vemos expuestos á sufrir la terrible decepción de nuestro apreciable colega, que aguarda siempre público que le acompañe en su deseada ascension posibilista, y siempre se encuentra solo y cautivo entre la red de los sueños que forman el nudo ideal de sus aspiraciones imposibles.

Con la mayor seriedad nos dice *El Constitucional*:

«Convénzase el colega: el general Martínez Campos, desde que ocupa el Poder, no ha hecho nada por lo que pueda merecer el aplauso del País y la gratitud de las instituciones. Sus servicios han sido negativos. Y hoy día, si no quiere aumentar las dificultades de la situación, debe apresurarse á hacer lo único que ya le es dado: sólo le resta morir.»

Donde dice que el general Martínez Campos no ha hecho nada para merecer el aplauso del País y la gratitud de las instituciones, quiere decir nuestro colega el aplauso de *El Constitucional* y la gratitud de los constitucionales.

Y por esto morir! Nadie se muere hasta que Dios quiere.

Y en este caso todavía no quiere.

De *El Siglo*:

«Creemos lógico que se discutan estos problemas, que se aclaren estas nebulosidades, y que se diga, en fin, si es cierto que entre las jefaturas de los Sres. Sagasta y duque de la Torre se levanta una tercera que reúne probabilidades de anular la del Sr. Sagasta: la jefatura del general Lopez Dominguez.»

La Iberia informará.

Rompecazabazas de *La Epoca*:

«La GACETA UNIVERSAL tiene curiosidad por saber si el corresponsal de *La Política*, al ocuparse de nosotros, ha dado en el blanco.»

Ha dado como aquel que en un desafío, disparando contra su adversario, mató al médico.»

¿Dónde está el médico?

De una carta que publica *El Correo Militar*:

«Para evitar precisamente esos incidentes que mortifican el orgullo nacional y van predisponiendo y exaltando los ánimos hasta hacer inevitable la guerra, necesita nuestro Gobierno pensar en Ceuta, dándole el completo de fuerzas que requiere el campo fronterizo y la plaza; la instrucción detenida de la tropa, especialmente en el tiro al blanco, y de los oficiales en la fortificación pasajera y demás accesorios necesarios en campaña, particularmente el del idioma del país en que pudieran tener lugar las operaciones; la construcción ó reparación de las fortificaciones que se hallan en mal estado, lo mismo que la de los cuarteles que están ruinosos; el cambio del material atrasado de artillería que existe por otro que se halle más en armonía, no ya sólo con el de la vecina plaza de Gibraltar, sino con el que tiene la de Tánger en tres de sus baterías, cuya construcción están finalizando; el aumento de almacenes y de alguna otra vía de comunicación de la plaza con el campo exterior que la estrechísima que subsiste y dió margen en la guerra última á que el ejército sufriese escaseces y privaciones, mientras inmensos repuestos de provisiones, que no había medios de pasara ni de almacenar, se deterioraban ó perdían, sufriendo el sol y la lluvia, con daño notable de nuestro Tesoro; la aglomeración en el puerto de Ceuta como centro de todas las comunicaciones de España con las costas de Africa, que mejoraría mucho las condiciones de aislamiento en que suelen encontrarse por la descentralización de los mandos y de los recursos, cuando reunidos todos los elementos sobre el Estrecho sería tan fácil combinar un buen servicio de correos con el de remolcadores para dar auxilio á los buques detenidos por vientos contrarios, y por último, la construcción de un puerto seguro y muelle de atraque en la bahía, que resguarda los buques de los temporales del Estrecho y haga fácil y económico el desembarque ó embarque de los efectos.»

El autor de la carta añade que en todo esto hay que pensar antes que en la capitania general y hasta en llevar fuerzas que pasen de 5.000 hombres, mientras no se reparen ó construyan cuarteles, si no habian de sufrir las tropas todos los inconvenientes de un

campamento indefinido, con dificultad y trabajo para proveerse de agua y con absoluta carencia de leña.

*El Acta*, siempre en la brecha: «Nuestro querido colega *La Epoca*, queriendo decir bouquet de la fin, ó bouquet final, escribe bouquet d'artifice; siendo así que lo que procedía, si á hablar de fuegos artificiales quiso limitarse, era la frase feu d'artifice.»

Por eso repetimos que los periodistas tenemos más condiciones de escritores polígrafos que de políglotos, y que la prudencia aconseja no abusar de los idiomas extranjeros, muertos ó vivos, por temor á las licencias que suelen permitirse los cajistas, ó que suelen atribuirles los autores.»

Buen grano le ha salido á *La Epoca*.

Opinion del *Comercio de Portugal* sobre nuestros asuntos:

«Háblese en Madrid de un tratado secreto entre Inglaterra y Marruecos. No nos sorprende la noticia. Lo esperábamos.»

Entretanto los periódicos ministeriales niegan lo que afirman algunos periódicos franceses, y el general Martínez Campos, cuyo patriotismo se ha puesto en evidencia más de una vez, no puede remediar el mal apesar suyo.

No puede remediar el mal porque Inglaterra posee de hecho la plaza de Tánger, y la diplomacia española no podrá suplantar á la diplomacia inglesa en el continente africano.

Al país vecino sólo le resta un medio de salvar sus intereses en Africa: es la alianza con Francia ó Italia. Estas tres naciones unidas podrán anular la influencia inglesa en Marruecos; pero cada una por sí sola nada hará, lo tenemos por seguro.»

La prudencia nos veda comentar, como fuera debido, el párrafo transcrito; pero por él verá el Gobierno, verá el general Martínez que es necesario obrar y hacer algo en esta cuestión, algo que haga variar la opinion en el extranjero y que demuestre que nosotros no queremos lo que no sea nuestro, pero que no nos dejaremos arrebatar lo que nos pertenece: nuestra natural influencia en Africa.

Los periódicos constitucionales piden, por lo visto con mucha necesidad, cuando tanto en ello insisten, que el general Martínez Campos deje el Poder.

*La Iberia*, que es el que con mayor constancia, digna por cierto de mejor causa y de más seguro éxito, clama en todos los tonos por este bello ideal de su partido, pregunta por las pruebas que ha dado el general Martínez Campos de poseer la iniciativa y el empuje que faltan á los demás ministros.

Si *La Iberia* no se empeñara en no ver, ya habria visto algunas, las cuales, después de todo, son pocas en comparacion con las que irá viendo, si quiere abrir los ojos.

Perfeccionamiento de los vinos.

Con mucha frecuencia se lamentan los cosecheros de que, apesar de haber abonado y cultivado esmeradamente sus viñas, no consiguen mejorar la calidad del vino, sin advertir que la bondad de éste depende, no sólo de la uva de que procede, sino también del mayor ó menor esmero en las diferentes operaciones que constituyen el arte de la vinicultura.

Por esto quisieramos, y es completamente indispensable, que nuestros vinicultores, desechando rutinarios hábitos y rancias preocupaciones, se acostumbren á no mirar con desden ni áun los más insignificantes detalles en la elaboración de los vinos, entendiendo que para hacer un buen caldo es indispensable reunir todos los requisitos, mientras que es suficiente dejar de cumplir uno tan sólo para obtener un mal resultado.

Dado, pues, que nuestros lectores comprenderán toda la importancia que esta cuestión entraña, nos permitimos darles hoy algunos consejos y reglas respecto á la elaboración del vino, advirtiéndoles que las más de ellas no son absolutas, sino relativas, y variables segun las distintas circunstancias de clima, cultivo, condiciones del lugar y bodega, calidad de la uva, etc., etc.

La agricultura es una ciencia muy compleja, en la cual no puede establecerse ninguna regla absolutamente general. Tan convencidos estamos de esto, que acaso algunos de los preceptos que vamos á dar, en ciertos casos y por circunstancias especiales, no sean necesarios ó quizá lleguen á ser perjudiciales.

Por esto es preciso no hacerse la ilusión de que necesariamente se ha de conseguir un buen resultado cumpliendo escrupulosamente todas las reglas y siguiendo todos los consejos que se dan como generales en los libros y publicaciones de vinicultura; lo que importa es proveerse de paciencia y multiplicar ensayos sobre ensayos, y de este modo, aceptando entre dichos preceptos aquellos que den un buen resultado, y desechando los que no lo producen bueno, es como conseguirá cada vinicultor hallar el más acertado método para mejorar y perfeccionar sus vinos.

Esto es lo que conduce á un buen resultado; no el aceptar como absolutas todas las reglas y practicarlas con ciega fe, porque entonces el desencanto sucede á la ilusión y se cae en otro extremo vicioso, que es hacer caso omiso de todos los consejos

(1) Con el mayor gusto, y por tratarse de una importantísima cuestión de que hoy se preocupa toda la prensa, insertamos este trabajo que hoy nos remite un apreciable colaborador nuestro. Acaso no estemos conformes con todas sus apreciaciones; pero de todos modos, llamamos la atención de nuestros lectores hacia las interesantes declaraciones que en él se hacen.

Telegramas

Agencia Fabra.

Que para mejorar los vinos ha dado la ciencia y comprobado la experiencia. Hechas ya todas estas advertencias y empezando nuestro trabajo por la vendimia, diremos que esta importante operacion no ha de hacerse en una sola vez, sino en tantas como sean necesarias para recoger en cada una de ellas tan solo las uvas que se encuentran en el estado conveniente. Cual sea este lo dirá la experiencia particular, pues mientras unos viticultores aconsejan recolectar las uvas apenas maduras, otros creen que han de estar perfectamente maduras. Esto último creemos que será lo que convenga en la mayoría de los casos. De todos modos, insistimos en que sólo se cojan las uvas que se hallen en favorables condiciones, desechando las que ya estén pasadas y dejando en la cepa las que no hayan llegado aún al conveniente estado de madurez; es, pues, necesario hacer la vendimia en diferentes veces y practicar otras tantas separaciones del mosto, sin mezclar el de una vendimia con el de otra, porque se hallan en distintas condiciones: parecerá esto un exceso de precaucion, pero todo es conveniente y aun necesario para obtener un buen producto. En Medoc, por ejemplo, se hacen tres ó cuatro vendimias, en Sainte-Croix cinco ó seis, y en otras partes en mayor número todavía. Por regla general conviene, antes de pensar las uvas, practicar el despalillado ó separacion del escobajo, porque éste contiene en bastante proporcion el tanino y otras materias astringentes, las cuales hacen que el vino sea menos delicado y agradable y tambien menos claro y aromático. Pero hay países en que se deja y conviene dejar el escobajo, ya para asegurar la conservacion de los vinos mediante el tanino, ya porque el poco sabor natural de algunos vinos flojos gana mucho con la aspereza que le comunican las materias astringentes. El mosto, cuya obtencion se ha de practicar con el mayor esmero y limpieza, debe estar sometido á una temperatura de 15 grados centígrados, y es de la más alta importancia que este calor se conserve siempre en el mismo grado, pues las alternativas y variaciones de temperatura perturban constantemente los progresos de la fermentacion, en daño del producto. Colocado el mosto en estas condiciones, cambia notablemente de composicion: la materia sufre maravillosas transformaciones, desapareciendo algunas sustancias y hallándose en su lugar otras completamente nuevas: en el seno de aquel líquido se verifican multitud de fenómenos físicos y reacciones químicas, siendo entre todas ellas la principal la conversion del azúcar en alcohol y ácido carbónico, ó sea la fermentacion alcohólica, la cual constituye la parte esencial y como el fundamento de la vinificacion. Pero al mismo tiempo, la materia colorante que en la uva es azul, se transforma en roja por la accion de los ácidos libres; se va formando el éter aromático, á cuyo principio es debido el aroma de los vinos; se desprende el ácido carbónico con efervescencia y se nota un aumento considerable de temperatura. El conjunto de estos fenómenos y reacciones se llama fermentacion tumultuosa, y cuando ésta cesa, el líquido se aclara y la temperatura disminuye; entonces es cuando conviene hacer el primer trasiego, operacion que se debe repetir algunas veces (cuanto más, mejor) porque contribuye á perfeccionar notablemente, no sólo el aspecto, sino tambien la calidad de los vinos. El trasiego debe hacerse en tiempo seco y frío y con la posible brevedad para evitar el prolongado contacto del aire. Los trasiegos precedidos del reposo del vino deben repetirse; mas si apesar de esto no se consigue la completa clarificacion del caldo, pueden emplearse con este fin la cola de pescado ó las claras de huevo, de la manera que más detalladamente explicaremos en otro artículo. Clarificado ya el vino, conviene azufrar las vasijas que definitivamente le han de contener: esta operacion, cuya práctica es sobradamente conocida, se funda en que el ácido sulfúrico, formado por la combustion del azufre, tiende á sobreoxidarse para formar ácido sulfúrico, para lo cual absorbe el oxígeno contenido en las materias fermentantes del vino, quedando éstas destruidas: es un excelente medio para impedir la fermentacion acética, ó sea la transformacion del alcohol en ácido acético, y por tanto, del vino en vinagre. Terminaremos exponiendo el aprovechamiento que del orujo se puede hacer: algunos lo utilizan volviéndolo á prensar; pero si se hace esto, nunca el zumo resultante se debe mezclar con el resto del mosto: debe guardarse aparte para obtener un vino de inferior calidad. En algunas partes se le expone al aire para que se agrie y obtener vinagre, y en otras se le y destina para conseguir agardiente: uno otro producto son de malas condiciones. Se utiliza para la fabricacion de cardenillo y de albayalde; pero el aprovechamiento más general que de él se practica, es como alimento para los animales ó abono para las tierras. No hemos de dejar la pluma sin rogar una y mil veces á nuestros viticultores que desechen su habitual apatia y practiquen con cuidado esmero todas las operaciones necesarias para perfeccionar los vinos, sin desalentarse porque el primero ó segundo año los resultados no correspondan á los sacrificios. Teniendo la suficiente constancia para repetir los ensayos, estén seguros que conseguirán convertir en buenos vinos los que por ahora no pasan de ser medianos, y mejorarán muy mucho los que ya de por sí son buenos. España no es aun el primer país vinícola del mundo, pero tiene derecho á serlo.—A. Casaña.

Paris 1.º.—El gobierno frances ha recibido del de España expresiones de gratitud por la simpática recepcion que ha merecido el Rey D. Alfonso en las poblaciones y de las autoridades francesas. Viena 1.º.—Se cree que los albaneses entrarán mañana en Novi-Bazar sin la resistencia que se creia. San Ildefonso 1.º.—En el Consejo celebrado hoy, el Rey ha anunciado su proyectado enlace. Nada se ha acordado definitivamente respecto á la fecha de la apertura de las Cortes, pero se cree que será el 1.º de Noviembre: Los ministros han estado acordes en todas las cuestiones. Orovio ha quedado aquí y regresará mañana á Madrid. En la semana próxima se verificará otro Consejo, para tomar acuerdos definitivos sobre la fecha de apertura de las Cortes y la de la celebracion del regio enlace. En el Consejo de hoy han sido sancionados por el Rey todos los acuerdos sometidos á su aprobacion por los ministros. Paris 1.º.—Bolsa: Fondos españoles, 3 por 100 interior, 60/00.—Idem exterior, 15 1/8.—2 id. id., 36 3/8.—Obligaciones de Cuba, 427 1/4. Ultima hora: 3 por 100 interior, 14 1/8.—Idem exterior, 14 15/16.—Obligaciones de Cuba, 426 25. Fondos franceses: 3 por 100, 83/55.—5 por 100, 117/15.—Consolidados ingleses: 97 9/16. Bolsin: Amortizable exterior, 36 3/8. Paris 1.º (retrasado).—La archiduquesa Cristina de Austria, acompañada de su señora madre, comieron ayer en el hotel Basilewski. Despues de la comida, las archiduquesas recibieron los cumplimientos del marqués y de la marquesa de Molins y de otros altos personajes españoles. La reina doña Isabel les hizo una visita de despedida en el hotel Maurice, abrazando estrechamente á la archiduquesa y manifestándole el vivo deseo de volverla á ver muy pronto. A las ocho y media de esta noche saldrán las archiduquesas con direccion á Viena. Paris 1.º (nuevo noche, retrasado).—La archiduquesa Cristina y su señora madre acaban de marchar para Viena. San Petersburgo 1.º (retrasado).—Con las mayores reservas se asegura que el czar de Rusia celebrará muy en breve una entrevista con el emperador Guillermo de Alemania. Roma 2.º.—Las últimas noticias llegadas al ministerio de Agricultura son desfavorables. La cosecha del maíz es este año la mitad menos que el año anterior. La cosecha del trigo es casi por todas partes inferior en una tercera parte á la de 1878. Lourdes 2.º.—Se esperan 3.600 peregrinos de Tarragona y Barcelona. Viena 2.º.—Se asegura que el nombramiento de Haymerlee para el ministerio de Negocios extranjeros, en reemplazo del conde de Andrassy, tropieza con grandes dificultades, trabajándose mucho para conseguir que Andrassy vuelva á encargarse de dicho ministerio. Se ha aplazado para el día 8 del actual la ocupacion de Novi-Bazar por las tropas austriacas. Se cree que éstas no encontrarán la resistencia que se habia anunciado. Berlin 2.º.—El principe de Bismarck no desconfia de conseguir que el conde de Andrassy vuelva al ministerio de Negocios extranjeros. Paris 2.º.—Se confirma que la próroga de los tratados de comercio ha sido aceptada por las potencias.

Noticias

De nuestro apreciable colega El Liberal tomamos los siguientes telegramas de San Ildefonso: «A las dos y 25 de la tarde.—El diputado Sr. Alba Salcedo, que se halla en este real sitio desde hace dos dias, fué recibido esta mañana á las diez por S. M. el Rey en audiencia particular, permaneciendo en la regia estancia próximamente dos horas. Tan prolongada conferencia, que ha llamado mucho la atencion y sido objeto de comentarios, ha versado exclusivamente, segun parece, sobre diversos puntos que se refieren á las relaciones entre España y el imperio de Marruecos. Los ministros llegaron á la una, y hace pocos momentos se han reunido en Consejo, bajo la presidencia del Rey, despues de haber celebrado otro muy breve antes de dirigirse á palacio. Asegúrase que no durará menos de tres horas la reunion de los ministros, quienes guardan hasta ahora perfecta reserva respecto á las cuestiones más importantes que se supone han de resolverse en este Consejo. A las tres y 30 de la tarde.—Poco despues de comenzado el Consejo, los ministros han tenido necesidad, sin duda, de evacuar alguna consulta, toda vez que han reclamado, y se les ha remitido, la Guia oficial de 1879 y el Almanaque de Gotha. Parece que S. M. abrió las deliberaciones del Consejo dando cuenta al Gabinete de su proyecto de enlace con la archiduquesa María Cristina de Austria, manifestacion que mereció la aprobacion unánime de los consejeros responsables. Hablóse despues de la fecha on que hubiera de realizarse el matrimonio, acordándose no fijarla por ahora, en consideracion á que este punto no debe resolverse hasta tanto que oficialmente haya sido aceptada por el jefe de la casa de Hapsburg, emperador de Austria-Hungría, la proposicion del soberano de España.

La creencia general es, sin embargo, que el Rey tiene resuelto dicho punto, y que la boda no se celebrará antes del 28 de Noviembre. En cuanto á la fecha de la reapertura de las Cámaras, dícese que, sin estar fijada definitivamente, se han hecho indicaciones que permiten suponer se verificará del 4 al 5 del mismo mes. Otro de los acuerdos tomados en Consejo es que salga inmediatamente con direccion á Paris el señor marqués de Alcáñices, quien marchará mañana á Madrid acompañado de los señores condes de Sepúlveda y Villapaterna. Supóñese que el jefe de la Real casa ya encargado de alguna importante y delicada mision cerca de S. M. la reina doña Isabel; pero de este punto nada positivo ha podido averiguarse. A las cuatro de la tarde.—Hace cinco minutos terminó el Consejo. Me consta que ha quedado designada la persona á quien se confiará la mision de pedir oficialmente la mano de la archiduquesa Cristina para D. Alfonso XII; pero no ha podido traslucirse el nombre del comisionado. No se ha hablado en este Consejo, segun mis informes, de cuestion alguna relacionada con Marruecos, ni se han hecho tampoco indicaciones de crisis. En cambio, y aunque lo nieguen otros corresponsales, tengo por cosa evidente que el Consejo se ha ocupado con gran detenimiento de los asuntos de Cuba, leyéndose varios telegramas del capitán general de la Isla, en que anuncia reinar tranquilidad en aquel territorio. Tambien me aseguran que el presidente del Consejo puso en conocimiento de Su Majestad varias de las medidas adoptadas, con aplicacion á la Isla, entre las que parece existe una relativa á la traslacion de algunas personas cuyos actos inspiran desconfianza, desde aquella provincia á diferentes puntos del continente. El Rey ha firmado varios nombramientos de canónigos y un decreto referente al arreglo de establecimientos penales. Segun todas las probabilidades, en la proxima semana se celebrará en este sitio otro Consejo presidido por el Rey. Los ministros regresarán esta misma tarde á Madrid, á excepcion de los de Marina y Hacienda; este último se propone permanecer dos dias en San Ildefonso. Terminó por hoy con una noticia de carácter íntimo: S. M. ha recibido una importante carta de la archiduquesa María Cristina.—M.»

Si no recordamos mal, la archiduquesa María Cristina será la primera princesa de la casa de Austria que, despues de terminada la guerra de Sucesion, compartió el trono con un soberano de España. Ayer á las cuatro de la tarde se cometió un horrible crimen en la calle de Calatrava. Hé aqui lo que se decía de público en el sitio del suceso, referente al particular: Dos hombres, segun parece resentidos desde hace algun tiempo por cuestion de intereses, se encontraron en la mencionada calle. Uno de ellos le dijo á su deudor que cuando iba á pagarle la cantidad que le adeudaba, á lo cual contestó el interpelado que no tenia una peseta, ni la tendria para él jamás. Esto decian unos. Otra version era la de que los dos contendientes estaban resentidos desde hace algun tiempo por cuestion de amores. Sea de esto lo que quiera, el caso es que uno y otro sacaron la navaja y entablaron fiero combate; que terminó á los pocos instantes con la muerte de uno de ellos, resultando el otro con dos heridas. El cadáver no pudo ser identificado, apesar de las versiones que circulaban y de que hemos dado cuenta. El he ido llamase Gumersindo del Valle Rodriguez, de veintiseis años de edad, soltero, natural de Madrid y habitante en la casa número 45, cuarto segundo, de la calle del Meson de Paredes. Tiene las heridas, una en el pecho y otra en la parte inferior de un costado. Segun con pocas esperanzas de salvacion en la casa de socorro del distrito. El juzgado de primera instancia de guardia se personó en el sitio del suceso, levantó el cadáver y empezó las diligencias del sumario.

Segunda edicion.

Ha regresado á Madrid el oficial del ministerio de la Guerra Sr. Pera. Segun nuestros informes, inmediatamente que regrese á Madrid el teniente general señor conde de Torre-Mata, comenzarán las experiencias prácticas para el embarque en los ferrocarriles del arma de Caballería, cuyo reglamento ha quedado ya ultimado. Mañana sale para Andalucía nuestro respetable y querido amigo D. Agustin Merello, contratista del dique de la Campana de Ferrol. Completamente restablecida de la indisposicion que la retenia en el Hospital, ha ingresado en la cárcel de mujeres, donde debe extinguir la condena que le ha sido impuesta, doña Baldomera Larra. De mañana á pasado saldrá para Zamora, con objeto de tomar posesion del cargo de jefe de la seccion de Fomento de aquella provincia, el auxiliar que ha sido del ministerio de la Gobernacion Sr. Puidollés. Por el ministerio de la Guerra se han adoptado las siguientes resoluciones: Autorizando al brigadier D. José Villacampa para que fije su residencia de cuartel en Zaragoza.

—Concediendo retiro al coronel de infantería D. Cayetano Freixa, al subinspector de Sanidad militar D. Severo Fernandez, al coronel de carabineros D. Pablo Gonzalez y al de caballería D. Antonio Ahumada. —Nombrando profesor de las conferencias del distrito al coronel graduado comandante de caballería D. Francisco Javier Vicuña. El tren-correo del Norte ha llegado hoy á Madrid con tres horas y cuarenta minutos de retraso, á consecuencia de haber chocado con algunos furgones de mercancías en la estacion de Ataquines. Segun hemos podido averiguar, parece que la culpa la ha tenido el guardaguaja, pues le dió entrada al mencionado tren-correo en la vía donde se encontraban los furgones. Afortunadamente el choque no fué muy violento, por la circunstancia de entrar el tren en las agujas. Dos de los coches que van inmediatamente detras de las máquinas se han destrozado. De los viajeros, solamente cinco han salido heridos, si bien levemente por fortuna. Con direccion á Alicante ha salido hoy de Madrid el general D. Carlos Valcárcel. El gobernador civil de esta provincia regresará esta noche de La Granja. Desde las diez de la mañana de ayer á igual hora de hoy, han sido detenidos en esta capital por diferentes delitos leves 58 individuos de uno y otro sexo. Anoche fué herido por su hijo, en una casa de la carretera de Extremadura, un sujeto, siendo curado en la casa de socorro del distrito y conducido despues á su domicilio. El agresor se dió á la fuga; ignorándose su paradero. Esta mañana á las diez y media han llegado á Madrid los señores conde de Morphy, duque de Sexto, y condes de Villapaterna y Sepúlveda. En el tren expreso de la línea del Norte, que ha llegado hoy á Madrid con hora y media de retraso, lo han verificado los señores conde de Vilches, D. Felipe Ibarra y D. Federico Villalva. Esta mañana á las siete y cincuenta han salido en el tren mixto de la línea del Norte los romeros de Nuestra Señora de Lourdes. El número de ellos es bastante reducido. Ayer se declaró un incendio en una de las posadas del inmediato pueblo de Fuencarral, durante aquel unas siete horas, quedando reducido á cenizas el edificio y parte de los objetos que éste contenia. A las cuatro de la madrugada quedó sofocado por completo el incendio con ayuda de la guardia civil y vecinos de dicho punto. Han resultado dos heridos leves, siendo uno de éstos una niña de corta edad, que se salvó milagrosamente de las llamas. Se llevan con gran rapidez las obras de la preciosa capilla que se está construyendo en el hospital de la Princesa. El señor conde de Casa-Sedano ha estado esta tarde á ver al señor ministro de la Gobernacion. Segun se nos ha asegurado, dicha entrevista no ha revestido ningun carácter político. En los círculos políticos se aseguraba esta tarde que, terminada la discusion de las capitulaciones matrimoniales en ambas Cámaras, éstas suspenderán sus tareas, si así se acuerda, durante los dias de los festejos públicos, volviendo á reanudarlas inmediatamente, sin que se pueda precisar por nadie la fecha en que se cerrarán, pues depende del giro que tome la discusion de los presupuestos y la de las reformas de Cuba. Hoy se ha dado sepultura al cadáver del célebre banderillero Esteban Argüelles, Armita, á cuyo acto han asistido todos los toreros que se encuentran en Madrid, así como gran número de aficionados. Anoche salió con su cuadrilla para Palencia el acreditado diestro Francisco Sanchez, Frasuelo. Podemos asegurar que en el Consejo de ministros celebrado ayer en La Granja no se trató de la persona que irá á Viena á pedir en nombre del Rey la mano de la archiduquesa doña María Cristina, y que es muy aventurado, por lo tanto, cuanto se diga acerca de nombres propios. Dentro de breves dias saldrá para Melilla el nuevo gobernador militar de aquella plaza, brigadier Macías. Desde esta mañana, que llegaron á Madrid, se han pasado todo el dia en Palacio examinando las obras que en él se están haciendo, y disponiendo otras que deben hacerse, el señor duque de Sexto y el conde de Sepúlveda. No tiene el menor fundamento la noticia que da un periódico de la mañana, suponiendo que el Gobierno ha acordado que todo aquel que intente perturbar el orden en la isla de Cuba, será trasportado á la Peninsula y encerrado en una plaza fuerte. Despachos de la Agencia Fabra: San Ildefonso 2.º.—Durante la noche de ayer y la madrugada de hoy ha descargado una violenta tempestad en este real sitio. El viento ha sido tan impetuoso que ha arrancado algunos árboles. Esta madrugada han salido para Madrid el mar-

qués de Alcáñices y los condes de Morphy y de Sepúlveda. Algunos desmienten que en el Consejo se tratase de ofrecer la embajada extraordinaria de Viena al Sr. Cánovas del Castillo, pero otros juzgan probable esta noticia. San Ildefonso 2 (una y 15 tarde).—Los señores marqueses de Orovio y Torneros, el conde de la Romera y el Sr. Heredia Spínola regresan hoy á Madrid. El Rey se prepara para una excursion á Riofrio. Diversos pareceres sobre la persona que irá á Viena en calidad de embajador extraordinario. Unos dicen que será el señor Cánovas. Otros aseguran que irá el duque de Sexto. Nada puede asegurarse definitivamente sobre este punto. En Palacio se han recibido telegramas de Paris en los cuales el señor marqués de Molins participa la salida de las archiduquesas de Austria con direccion á Viena. Paris 2.º.—El Rey D. Francisco de Asís, ligeramente enfermo, guarda cama en el castillo de Ormesson. Por esta razon no ha podido visitar á la archiduquesa de Austria antes de la salida de ésta para Viena, pero se han cambiado afectuosas cartas entre ambos. San Petersburgo 2.º.—El czar de Rusia es esperado en Livadia. Paris 2.º.—El tratado de comercio entre Francia y los Estados-Unidos será en breve un hecho cierto. Marsella 2.º.—Los últimos telegramas de Levante señalan el paso por los Dardanelos de 13 nuevos buques con cargamento de trigos.

BOLSA DEL DIA 2 DE SETIEMBRE. COTIZACION OFICIAL. FONDOS PÚBLICOS. Último precio. Renta perpetua al 3 por 100. 15-45. Id. exterior id. 60-00. Deuda amortizable con interes 2 1/2. 36-55. Id. id. exterior. 99-00. Billetes hipotecarios del B. de E. 2.ª serie. 60-00. Bonos del T. de 2.000 rs. 6%. interes anual. 60-00. Id. id. segunda emision. 60-00. Resguardos al portador de la C. de D. 93 00. Banco Hipotecario. Gédulas al 7 por 100. 60-00. Id. id. al 6 por 100. 60-00. Obligaciones E. y T. al 6%, serie interior. 99-00. Id. id. exterior. 100-00. Obligaciones del T. sobre productos de A. 98-00. Id. id. en pequeños. 60-00. Acciones del Banco Hispano Colonial. 50-60. Obligaciones del T. sobre A. de Cuba, de 2.000 rs. al 8%, pagadero por trimestres. 60-00. Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs. 60-00. Id. de 20.000 rs. 60-00. Id. de 20.000 rs. 60-00. BANCOS Y SOCIEDADES ANÓNIMAS. Acciones del Banco de España. 285 50. Obligaciones del Timbre 9%. interes anual. 60-00. Id. de la C.ª general de Tranvías, 8%. id. id. 60-00. Acciones de id. id. id. id. 60-00. Id. de la C.ª Nevadas de Guadarrama. 60-00. CAMBIOS. Londres, á noventa dias fecha. 47-95. Paris, á ocho dias vista. 4-965.

ESTADO DEL TIEMPO.

La depresion y el temporal de Noruega marchan hacia el Norte; por tanto, las presiones aumentan en Europa y las temperaturas disminuyen por el influjo de los vientos predominantes. Las lluvias se sostienen bajo la influencia de otra nueva depresion situada al Oeste de Inglaterra y que marcha hacia el Noroeste. En la Peninsula el tiempo es muy variable; las temperaturas han disminuido, y como se anunció, ha habido lluvias en el Norte y centro. La mayor presion está circunscrita á Bilbao; la línea de la menor pasa por Alicante, Cartagena, Cádiz, Madrid y Soria. Cielo en general cubierto, despedido en Barcelona. Lluvia en Palencia, Soria, Bilbao y Oviedo, lluvia y tempestad en Madrid. Mayor temperatura á las nueve de la mañana 31 grados en Tarifa; menor 16 en Oviedo. Agitados los mares del Norte. Tranquilos los de nuestras costas.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 3.—San Ladislao, rey, y San Sandalio, mártir. CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa Maria, donde continúa la novena á Nuestra Señora de la Almudena; á las diez habrá misa mayor y sermón, que predicará don Ignacio Villita, y por la tarde á las seis estacion Rosario, completas, letanía, Salve y reserva. En la parroquia de San Sebastian continúa la novena á Nuestra Señora de la Misericordia, y predicará en la misa mayor D. Bernardo Barbajedo, y por la tarde á las seis en los ejercicios será orador don Casimiro Erro. Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro, ó la de las Escuelas Pias en San Antonio Abad. ESPROTÁCULOS DE HOY. PRÍNCIPE ALFONSO. — (Compañía Arderius).—A las ocho y media.—T. Impar A beneficio del célebre artista Mr. Chirgwin.—Jocó del orangutan.—Mrs. Avolina y Avolo.—Mr. Kennette.—Mr. Chirgwin, el que ejecutará ejercicios nuevos, entre los cuales cantará unas perteneras.—Mrs. Nestor y Venoa.—La fiesta de Marte (baile). JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media.—Concierto por la sociedad Union artístico-musical bajo la direccion del maestro señor Bretor. CIRCO DE PRICE.—A las nueve.—Grande y variada funcion de ejercicios ecuestres y gímnicos, en la que tomarán parte los principales artistas. IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armería, 3 duplicado.

PASEOS POR EL MUNDO 24

MANUEL SCHEIDNAGEL

nistracion moral que debe brindarnos con beneficios para el porvenir.

¿Querrán ustedes creer que yo he llegado á concebir algunas veces que la tal medida sería el medio más eficaz de recuperar el nombre español en Filipinas su primitivo lustre, algo empañado ya?

Véase lo que hacen las demas naciones en colonias semejantes á aquélla, y despues que me quiten la razon.

Adelante, pues tales digresiones no pertenecen á la geografia, objeto de que me estoy ocupando.

II

Cruzan el territorio de las islas Filipinas muchos y caudalosos rios, entre los que figuran, como más notables, el Cagayan, Ambarayan, Aguio, Daguposi, Mindano, Pasig, etc. La mayor parte de los rios reciben el nombre de los pueblos en donde desembocan, y no es fácil poder calcular su verdadera importancia ó relacion entre unos y otros, porque procediendo su curso del interior de las islas, tan poco conocido, no existen tampoco verdaderos datos fijos que señalen la cantidad de sus aguas, cuencas que recorren, extension que abrazan, etc., etc.

Los lagos más notables en Luzon son la famosa laguna de Bay, en donde nace el rio Pasig y que abraza un perímetro de 145 á 150 kilómetros. Sus aguas son de poco fondo y varían entre dos y 14 pies de profundidad, dando con esto lugar á que la navegacion sea difícil y peligrosa en caso de reinar

temporal, no pudiendo hacerlo más que pequeñas embarcaciones, como los vapores bateas ó pletos, llamados así por su extraña figura y que son vapores de rio, calando solo dos ó tres pies, semejantes á los que se emplean para el objeto en los Estados-Unidos; y ademias los faluchos que se conocen en el país por cascos, paraos, pontines y bancas.

La laguna de Bay viene promoviendo en Manila hace mucho tiempo la infundada preocupacion de que en caso de desbordarse sus aguas, amenazaba un cataclismo á la capital. Esto es enteramente imposible por varias razones; siendo una de las primeras la insuficiente cantidad de aguas, que extendidas en el plano apenas cubrirían los terrenos pantanosos que la circundan, y despues la configuracion de tantos y distintos niveles, cuencas y aun rios por donde podian precipitarse las aguas, caso de que el desbordamiento completo fuera posible.

A la de Bay sigue en importancia la Laguna, llamada de Tíal ó Bomg-bomg, la cual abraza una extension cuyo perímetro es próximamente la mitad del de la anterior. Este lago es de agua salada, y en algunos puntos no se ha podido encontrar fondo, lo cual parece confirmar la suposicion de que tiene comunicacion con el Océano. Abundan los tiburones y caimanes.

Existen otras lagunas de pequeñas proporciones, y que merecen el nombre de tales, como la de La Trinidad, Macalelon y otras.

Excepto en el litoral, todo Filipinas es muy montuoso y de condiciones volcánicas, como lo muestra su estructura especial en el atlas.

Las principales cordilleras son la del Caraballo, que atraviesa casi toda la isla de Luzon de N. á S., y cuyas principales estribaciones son la del Datá, montes de Nueva Vizcaya, Tila, Malaya, montes de Alba, San Mateo, etc., etc.

En Visayas descuellan los montes de Samar, y en Mindano la cordillera cuyo nombre ignoro, y que

se extiende del N-E. al S. de la isla con grandes ramificaciones.

Existen varios volcanes, siendo los más notables el de Albay y el de Tíal.

Este último, á cuyo cráter descendí el año 1872, es digno de ser visitado.

Hé aquí lo que respecto á este volcan hice público en aquella época en uno de los periódicos de Manila, á consecuencia de haberse supuesto lo que en realidad no existe. Decia así:

«En sus ligeras cartas de un viaje á Balangas, que por el estilo exclusivamente de usted leo con el mayor placer, me he encontrado con la descripcion del volcan Tíal ó Bomg-bomg, debida á datos que se le han facilitado á usted, los cuales respeto muy de veras, pues mi profesion y falta de conocimientos me alejan de toda discusion científica, en que seguramente saldria malparado.

Sin embargo, amante, como le supongo á usted, de que la estricta verdad reine siempre en objetos ó asuntos que tanto interesan á la atrasada exploracion de Filipinas, permítame usted manifestarle que cita algunas cosas que por la experiencia práctica me veo obligado á contrarestar.

En el año mencionado fui nombrado secretario de una comision de la superioridad para recorrer las islas, y pude suministrar al Gobierno algunas noticias estadísticas, entre las que se hallaba una breve descripcion del volcan de Tíal, que tuve el gusto de examinar detenidamente por todas sus partes exteriores é interiores.

La primera de las afirmaciones que usted explica, consiste en suponer un inminente peligro para los pueblos fundados en la costa de la Laguna, á lo cual me es preciso declarar que esto es realmente imposible, apreciacion que fundo en lo siguiente:

El volcan de Tíal no puede compararse, como usted indica, ni remotamente, con el Vesubio, el cual permanece aún muy sólidamente adherido á

las causas de sus repetidas y fuertes erupciones, y que, por consiguiente, ofrece de continuo obstáculos compactos y duros á la dilatacion de los gases explosivos. Su cráter es de profundidad desconocida, y la parte superior por donde brotan las materias igneas es relativamente reducida, si se compara con su ancha base, mientras que aquél de que tratamos apenas revela diferencia notable entre los dos extremos del cono truncado que lo forma, ó más claro, entre el perímetro de la base interior y el de la boca del volcan.

El volcan de Tíal puede casi considerarse un volcan apagado ó que, por lo ménos, no promete erupciones de gran fuerza; pues si las emanaciones sulfúricas de las aguas en su fondo producen el humo que continuamente se observa con mayor ó menor intensidad, se debe á los ingredientes que las componen, y que mientras no se separen de las capas de tierra azufrada en donde reposan, es muy probable dure eternamente, en el mismo concepto que sucede con las evaporaciones de aguas calientes en Los Baños, pueblo próximo á la Laguna de Bay.

Todos los componentes de las tierras que forman el cráter son en general arenas y carbon, sin ofrecer resistencia al escape de evaporaciones que tienen salida por infinitas y anchas grietas; además de que el lago que circunda al volcan, sobre ser muy extenso, sus aguas, sondeadas por mí é inmediato al monte, dan una profundidad de 150 á 200 brazas; y en algunos puntos con sonda de 300, no encontré fondo. Esta laguna forma tambien por sí una gran defensa, cuya formacion se atribuye á las famosas erupciones del año 1801.

Tambien debo hacerle presente que, en cuanto á las dilataciones y llamas que se dice haber observado en la laguna interior del cráter, cuando yo descendí sólo pude apreciar la pequeña ebullicion que se produce, enteramente igual á la mencionada respecto á Los Baños.

LA VENECIANA ADMIRABLE PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca, es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses, y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

AGUA CIRCASIANA ÚNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES Y NOBLEZA DE EUROPA. Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres dias la caspa de la cabeza. Devuelve á todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando á los tubos capilares la fuerza juvenil; en la composicion de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud.

A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. P. HERRINGS Y COMPAÑIA, plaza de Don Pedro, 60 y 61, Lisboa.

Único depósito en España, adonde se hacen los pedidos: farmacia de Saiz, calle del Pez, 9, Madrid.

AGUA DE BARCELONA PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado enunciar sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercios de sedas; Montera, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías. Depósito central, calle Mayor 56, comercio de sedas y fábrica de corsets, donde se sirven pedidos á provincias.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS COMPAÑIA COLONIAL. Mayor, 18 y 20. Montera, 8.

OBRAS de E. MIGUEL M. GUILLEN DE LA TORRE, profesor de la Escuela del Hospicio de esta capital. ENSEÑANZA INTUITIVA DE LA GRAMÁTICA CASTELLANA: consta de 67 cuadros sinópticos, en que se exponen con minuciosidad y lucimiento la Analogía, Sintaxis, Análisis lógico, Prosodia y Ortografía. Un tomo en 8.º, de 100 páginas, 3 reales ejemplar en holandesa.

RECOMENDAMOS el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de París. Mayor, 58, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

HERPES Se curan radicalmente con las píldoras de Larra. Caja 16 reales. Botica de Escolar, Angel, 3.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA El 15 de Setiembre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español LEON Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Galofra y compañía, en Barcelona. Madrid, Huertas 9, bajo derecha.

HISTORIA DE UNA MOMIA 23 POR TEÓFILO GAUTIER TRADUCCION DE CARLOS ABARAN

de reconocer por sus fisonomías ó vestiduras. Estos desgraciados, con los brazos desnudos y atados á la espalda, las piernas encorvadas en una postura incómoda y el cuerpo inclinado, sostenian con su humillada cabeza el cojin de cuadros de color de oro, negro y rojo, donde se sentaba el vencedor. Adornaban los travesaños del sillón hocicos de animales quiméricos, de cuyas fauces salía á manera de una lengua una borla roja.

Ambos lados del trono habia, para los príncipes, sillones ménos ricos, pero de extraordinaria elegancia y de caprichosa y encantadora forma, pues los egipcios no eran ménos hábiles para tallar el cedro, el ciprés ó el sicomoro, para dorarlo, pintarlo de colores é incrustarlo de esmaltes, que para sacar de las canteras de Philoe ó de Syena monstruosos sillares de granito destinados á palacios de Faraones ó á santuarios de los dioses.

El rey atravesó el salon con paso lento y majestuoso, sin que sus pintados párpados se moviesen ni una sola vez, no indicando con su ademán que oyese los gritos de amor que le acogian, ni que viese los séres humanos arrodillados ó prosternados, cuyas frentes rozaba con los pies de su larga vestidura. Sentóse juntando los pies y poniendo las manos sobre las rodillas, en la solemne actitud de las divinidades.

Los jóvenes príncipes, bellos como mujeres, se colocaron á izquierda y derecha de su padre, y los sirvientes les despojaron de sus collares de esmalte, de sus cinturones y de sus espadas, vertiendo sobre sus cabellos frascos de esencias, frotando sus brazos con aceites aromáticos, y presentándoles guirnaldas de flores, frescos y perfumados collares más propios de las fiestas que la pesada riqueza del oro, las piedras preciosas y las perlas, que sin embargo casan admirablemente con las flores.

Bellas esclavas casi desnudas, cuyo esbelto cuerpo mostraba el gracioso paso de la infancia á la adolescencia, y cuyas caderas cubria fino cinturon sin velar ninguno de sus encantos, con una flor de loto en los cabellos y una copa de alabastro en la mano, se acercaban tímidamente al Faraon, vertiendo aceite de palma sobre sus hombros, sus brazos y su torso, brillantes como jaspe. Otras sirvientes agitaban junto á su cabeza grandes abanicos de plumas de avestruz, pintadas y cogidas á mangos de marfil ó de sándalo que, calentado por sus pequeñas manos, despedía un olor delicioso. Algunas elevaban á la altura de las narices de Faraon tallos de nimphoea llenos de abiertas flores.

Todas estas atenciones las practicaban con una devocion profunda, con una especie de respetuoso terror, cual pudiera hacerse con una divinidad inmortal que por piedad habia bajado de las zonas superiores hasta el vil rebaño de la humanidad. El rey era el hijo de los dioses, el favorito de Phré, el protegido de Ammoun-Ra.

Las mujeres del gineceo se habian incorporado primero y sentado despues en bellos sillones esculpidos, dorados y pintados, sobre cojines de cuero rojo, formando una fila de graciosas y risueñas cabezas que la pintura hubiese ambicionado reproducir.

Unas vestían túnica de gasa blanca con rayas al-

ternativamente opacas y transparentes, de cortas mangas, que permitian lucir desnudo el fino y redondo brazo cubierto de brazaletes desde la muñeca al codo. Otras, desnudas hasta la cintura, llevaban una especie de falda de color lila bajo, estriada de bandas más oscuras y recubiertas con hilos de pequeños tubos de cristal rosa, dejando ver entre ellos el nombre del Faraon trazado en la tela. Otras llevaban una saya roja con hilos de perlas negras. En vueltas otras en un tisú de aéreo tejido tan transparente como el cristal, le plegaban alrededor de su cuerpo, de modo que resaltara coquetamente el puro contorno de su garganta. Otras estaban como apriisionadas en una especie de funda cubierta de escaumas azules, verdes y rojas, que modelaban exactamente sus formas, y las habia, por fin, con los hombros cubiertos por una toca plegada, ajustando por debajo del seno con un cinturon de puntas colgantes su larga túnica adornada con franjas.

Tan variados como los trajes eran los peinados: unos de pequeñas trenzas formando espirales; otros consistian en dividir la cabellera en tres grandes masas, una que caía por la espalda y las otras dos á los lados de ambas mejillas. A sus cabezas jóvenes y encantadoras ajustaban voluminosas pelucas, formadas de pequeños bucles muy crespos é innumerables trenzillas, mantenidas lateralmente con hilos de oro, de esmalte y de perlas, pidiendo así al arte un auxilio inútil á su belleza.

Todas estas mujeres tenían en las manos flores de loto azules, blancas ó de color de rosa, aspirando amorosamente el penetrante olor que exhalaban sus largos cálices. Un tallo de la misma planta que partía de la nuca, se encorvaba graciosamente sobre su cabeza, y alargaba su capullo entre ambas cejas, pintadas de antimonio.

Ante ellas habia esclavos negros ó blancos, sin más vestidura que el cinturon lumbar, dándoles flo-

ridas guirnaldas entrelazadas de flores de azafraan, blancas por fuera y amarillas por dentro, de purpurinos cártamos, de miosotis, cuyas flores pudieran creerse hechas con el esmalte azul de las estatuitas de Isis, de nepenthas, cuyo aroma embriagador hace olvidar todo, hasta la lejana patria.

A estas esclavas sucedian otras que en la abierta palma de su mano derecha llevaban copas de plata ó de bronce llenas de vino, y con la izquierda tenían una servilleta, donde los convidados enjugaban los labios.

Los vinos estaban encerrados en ánforas de arcilla, de cristal ó de metal, puestas sobre pies de madera ligera que entrelazaban de un modo ingenioso la curvatura de sus patas. En dichas ánforas habia siete clases de vino de palmera y de viña: vino blanco, rojo, verde; vino nuevo, vino de Fenicia y de Grecia, y vino blanco de Mareotica con perfume de violeta.

El Faraon tomó tambien la copa de manos de un copero que estaba de pie junto á su trono, y humedeció sus regios labios en aquella fortificante bebida.

Entonces resonaron las arpas, las liras y las dobles flautas, acompañando un canto triunfal que entonaban los coristas, formados enfrente del trono, con una rodilla en tierra y la otra levantada, marcando á palmadas el compos.

Empezó la comida. Los manjares, llevados por etíopes desde las inmensas cocinas del palacio, donde mil esclavos se ocupaban, entre una atmósfera de llamas, de preparar el festin, eran puestos sobre almohadones, á alguna distancia de los convidados. Fuentes de bronce, de madera de olor preciosamente tallada, de tierra cocida ó de porcelana esmaltada de colores vivos, contenian cuartos de buey, muslos de antilope, gansos, siluros del Nilo, pasteles alargados en forma de tubos, pastelillos de sésamo y de